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「白頭」列車暫停留 彩虹站時光倒流
市民聞訊趕至打卡 人龍擠滿月台 逾1400人登車參觀

港鐵為慶祝通車45周年，將一列現代列車重新油漆外表，並裝修數卡車厢內部，復刻成

1979年第一代「白頭」列車，於上周四（22日）起巡迴行走多條市區線直至年底。該輛

「白頭」列車昨日短暫停泊在彩虹站供市民參觀，大批市民聞訊趕至打卡，排隊人龍擠滿月

台，港鐵需要提早截停人龍。上午10時45分甫開車門，一眾港鐵迷即湧入車廂打卡，不少

鐵路迷手持模型、紀念套票等自拍留念，紛紛表示恍如時光倒流。港鐵表示，市民反應熱

烈，共有超過1,400名市民登上「白頭」列車參觀。 ◆香港文匯報記者 王僖

「白頭」列車昨日上午 10 時 45 分至中午 12
時，短暫停泊於彩虹站供公眾參觀，不少

鐵路迷早上9時許已到場排隊。在月台等候期間，
他們紛紛掏出手機或相機，隔着閘門搶先與停泊的
主題列車打卡。不少人大叫：「好開心啊」、「太
好啦」、「好刺激呀」等，更齊聲倒數。當月台閘
門打開，他們一窩蜂湧入車廂，參觀車廂的經典設
計，拍照留念。
排頭位的鐵路迷鄭先生手持平板電腦，向記者展
示舊有的地鐵照片，更帶頭唱改編版的《屯馬開
通》，吸引不少參觀者注目。他表示，自己任職快
餐店樓面，周四要上班，未能見證列車首航，故昨
日上午9時許到彩虹站排隊，很興奮可以成為首批
參觀乘客。
「這『白頭』列車由市區線現代化列車改裝而
成，雖然這次是首次見到『波波扶手』、橙黃色
車廂天花，但都感覺好懷念，很開心可以感受
（上世紀）七八十年代的地鐵設計。」他說，港
鐵的M-train列車即將全數退役，期望公眾好好珍
惜由千禧年代陪伴大家成長的M-train。他昨日至
少會追搭兩三次復刻版列車，之後每日也會捕捉
「白頭」列車的服務，「希望每天都搭到一
次。」

曾搭首班列車 鐵迷探「老朋友」
曾與父親乘搭1979年首班地鐵列車的張先生特地
到場打卡，更帶備了當年首班地鐵列車開通當日刊
出了他與父親合照的報章，「我當年只有9歲，記

得當時列車非常新淨，最印象深刻是波波扶手。小
時候搭地鐵經常會『拍波波』，又會對着扶手說
話。」
他認為列車和車頭外觀復刻得相當不錯。被問到

當年和今日乘坐列車的心情有何分別，他說：「當
年搭上第一班地鐵列車很有新鮮感，現在就像緬懷
歷史。」
鐵路迷胡先生說：「我今（昨）早與媽媽專程從

深圳趕來參觀『白頭車』，體驗復古港鐵風情。我
是『90後』，只從報紙及社交媒體了解到『白頭
車』，現在親自置身於具歷史感的車廂，感覺十分
激動，有一種回到過去的感覺。」問到最喜愛的車
廂設計，他說：「當然是『波波扶手』，比現在扶
手更加有特色。」

最愛「波波扶手」橙色天花暖色燈光
手持模型的劉先生說：「昨（前）日沒機會參加

『白頭車』揭幕禮，所以今（昨）早8點就來到彩
虹站排隊等待。最愛『白頭車』的設計是『波波扶
手』、橙色天花和暖色燈光設計。現在很少見到車
廂暖色燈光，一定要來體驗吓。」
人到中年的陳先生表示，最吸引他的是市民參觀

車廂的熱鬧氣氛，所以帶同畫簿即場掃描寫生，
「現代人壓力大，港鐵車廂一般都是死氣沉沉，但
這列復刻版列車卻充滿笑聲，不少市民見到『波波
扶手』都會忍不住手『彈波波』，令我感覺有如
行為藝術，希望用畫筆留下這個回到當年的畫
面。」

香港文匯報訊（記者 金文博）成立於2021年
的香港教育工作者工會昨日舉行記者會，總結
過去3年共處理了2,572宗求助個案。主席黃建
豪表示，每年均有不少教師反映學校晉升機制
不公，如有校長與其中一位候選人曾共事多
年，卻未有申報更干預遴選過程，在獨自整理
候選人申請資料後，遞交予遴選委員會，幸事
件被揭發，該候選人未能升職。更有學校未有
公布遴選準則及程序，且當選者的資歷備受爭
議，多次被同事及家長投訴失德失職，最後卻
獲得晉升。
黃建豪表示，過去3年向該會求助的教師個案，
主要涉及學校制度模糊不清、執行者胡亂行事和
法團校董會未盡監督責任。除了上述兩個晉升相

關的例子外，有教師指新任校長進行大改革，但
考績機制只有評分主題，並沒有具體例子，而評
核員只按個人喜好或標準評分，造成不公。被評
核者因考績問題上訴，面見校長及評核員申訴，
卻不獲重視，事件不了了之。
「貼錢打工」在教師之間亦屢見不鮮。黃建豪

引述天水圍一所學校有多名教師反映，校方強迫
他們自費參與屬工作性質的活動，教工會其後去
信查詢及要求跟進，學校卻敷衍塞責，反斥教師
不應向工會投訴。教工會其後向法團校董會投
訴，經介入後，校董會成立專責小組檢視政策，
並承諾退還費用。
該會調查亦顯示，45.5%教師表示只可報銷部分

費用，11.6%表示不可報銷，涉及帶隊及統籌活動

等所衍生的文具、運輸、交通及宣傳費用等，部
分教師需出資布置班房及購買白紙印刷工作紙
等。

倡教局定期巡視 抽查相關文件
黃建豪建議教育局定期巡視學校，與教職員分

組會面，了解學校現況；抽查學校政策、指引及
投訴個案文件，給予建議及糾正，以及訂立嚴謹
處分制度；敦促法團校董會在制訂校本機制時須
遵守公開、公平、具實證及透明度的原則，並定
期檢視，按實際需要適時修訂，了解和積極回應
教師所需及意見，以及深入了解教育局文件，善
用資源，妥善處理校政。學校管理層在處理投訴
時，應允許錄音及書面記錄，以避免爭議。

工會揭教師晉升機制不公 逾半「貼錢打工」

香港文匯報訊（記者 吳健怡）香港聯合國教科
文組織協會和平中心舉辦的教育的未來論壇2024
昨日揭幕，主題為家庭教育及家族傳承，並公布
香港年輕人的家庭教育觀點問卷調查，發現超過
一半的受訪家庭並沒有明確的財富管理和傳承計
劃，而是根據實際需要而靈活調整，反映香港家
庭對子女在財富規劃較弱。獲邀出席論壇的恒隆
地產榮譽董事長陳啟宗在分享時，憶述自己父親
為人節儉，認為父母應為子女做好榜樣，但直言
企業永續並不可能，財富只會讓後代爭鬥，「有
錢最好就捐出去。」
教育的未來論壇籌委會團隊上月至本月中期間，
就香港年輕人的家庭教育觀點成功以問卷訪問460
名15歲至24歲青年，發現逾半數受訪者的家庭並
無明確的財富管理和傳承計劃，有20%則表示家人
有明確的財富管理，但沒有在知識上傳承。
在家庭傳統和價值觀的傳承方面，76%受訪者表

示，家庭成員間重視團結互助；72%表示家庭有孝
道和尊長的觀念；但僅21%有財富或家族事業的傳
承，以及不足兩成家庭有三代同堂氛圍，反映香港
普遍以小家庭為主，主要圍繞基本的倫理道德價值
觀，但對子女的財富規劃及事業發展教育較弱。
在子女教育方面，團隊調查發現68%受訪者的
家庭主要側重學業與考試成績，反映香港家庭教
育的重點，主要集中在學業成就較多。

陳啟宗：企業傳承至第二代已屬不錯
陳啟宗在論壇上談及自己與已故父親的過往相
處細節，表示其父親的節儉和處事令他留下深刻
印象，特別是家訓十分重要。在其父親生前最後

一次外出時，就曾問他為何沒有向門口的看更打
招呼。父親處事等家風，已傳承到他的下一代。
他又直言，「企業永續」只是一個好聽的名
詞，但不可能有永續。有錢家族能傳承至第二代
已屬不錯，傳承至第三代是幸福，至第四代更是
難得。財富傳承將錢交給子女，只會令他們互相
爭鬥，故他認為有錢最好就捐出去，他的第三代
只能在家族基金中獲取醫療與教育方面的支援。
香港聯合國教科文組織協會副會長楊健明認

為，建立家族辦公室對金融服務行業影響愈來愈
深，調查結果顯示，家族辦公室具有非常大成長
空間，家族接班人應由家庭教育做起。

教大校長：要傳承，先尋找自己的「根」

香港教育大學校長李子建分享時認為，相較上
一輩，年輕一代好難有生涯規劃，因此應向多方
面發展，尋找機會。家庭教育在實現聯合國可持
續發展目標（SDG）扮演重要角色，如傳遞知識
有助改變家庭經濟狀況，讓下一代打破貧窮。同
時，社會應該多學習家族企業的成功故事，「要
傳承，先尋找自己的『根』」，並希望學校和家
庭之間加強合作推動家庭教育，解決性別平等、
氣候變化等問題。
教育的未來論壇委員會主席麥穎恩表示，家庭

教育與傳承其實是將價值觀、知識、技能和文化
傳授給下一代，對孩子的價值觀、行為和社會互
動方式有很大的作用，十分關注下一代未來教育
的政策，期望讓家風教育在香港更好地落實。
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◆陳先生在「白頭」列車內素描，記錄巿民搭乘列車的情況。 香港文匯報記者涂穴 攝

▲「白頭」列車停泊彩虹站，逾1,400名
市民入內打卡。 香港文匯報記者涂穴 攝

◀鐵路迷帶同列車模型乘搭復刻版的
「白頭」列車。 香港文匯報記者涂穴 攝
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香港文匯報訊（記者 金文博）香港大學
於去年9月起爆出校政風波，香港特區政府
遂於今年6月成立調研小組對事件進行調查
研究，至今已兩個多月。教育局局長蔡若蓮
昨日表示，小組已召開至少60次會面，與不
同持份者見面，釐清事實並提出建議，希望
可協調大學領導層達成共識，而小組並沒有
設定完工時間表。
「絕對不能影響同學學習，所以一切大學
運作是如常的，當發現大學運作出現問題，
必須嚴肅處理跟進。」蔡若蓮在接受電視台
節目訪問時強調。被問及小組會否建議不執
行個別副校長的任命，她回應表示，小組會
按實情會見不同持份者，考慮任命的程序或
可行性等不同因素，因應「實際發現到的事
實」，如實地與不同持分者溝通，並提出建
議。

11中小學5學年內停辦或合併
香港面對學齡人口下跌，蔡若蓮透露，教
育局已就此約見各辦學團體，預計未來5個
學年，除了4間「有時限小學」會停辦外，
還有11間中小學將會停辦或合併。

香港文匯報訊 據澳門特區《就職宣誓法》規定，
所有行政長官選舉委員會委員須於接受職務時以簽
署聲明方式宣誓。澳門特區行政長官選舉管理委員
會就此製作了載有法定誓詞的《2024行政長官選舉
委員會委員就任宣誓聲明書》，供選委會委員領取
簽署並於8月19日至24日期間親自交回聲明書，以
履行法定的就任宣誓要求。昨日為最後一天，管委
會收回全數400份經簽署的就任宣誓聲明書，所有就
任宣誓聲明書均符合法律規定要求，圓滿完成這項
因應法律規定而首次開展的重要程序。
澳門特區行政長官選舉委員會全體委員：第一界
別工商、金融界共120人，第二界別中的文化界26
人、教育界29人、專業界43人、體育界17人，第三
界別中的勞工界59人、社會服務界50人、宗教界6
人，以及第四界別中的立法會議員代表22人、澳門
地區全國人大代表12人、澳門地區全國政協委員的
代表14人、市政機構成員代表2人，共400名委員均
已正式宣誓就任。
澳門特區選委會委員將於8月29日至9月12日的

行政長官選舉候選人提名期內行使其提名權，以及
於10月13日行使投票權，選出澳門特區第六任行政
長官候任人。

澳門全數選委會委員
遞交就任宣誓聲明書


